

Svampa, M. (2019). *Las fronteras del neoextractivismo en América Latina: conflictos socioambientales, giro ecoterritorial y nuevas dependencias*. Guadalajara: CALAS, 144 pp.

CAMILA BUSO*

Al preguntarnos cuáles son los desafíos del mundo actual no hay una única respuesta; existe, por el contrario, un abanico extenso e interminable de debates. El libro *Las fronteras del neoextractivismo en América Latina: conflictos socioambientales, giro ecoterritorial y nuevas dependencias* (CALAS, 2019), resalta de forma muy clara algunos de los problemas que debemos enfrentar diariamente a un claro panorama sobre un sentido moderno del extractivismo. La autora de la obra, Maristella Svampa, es socióloga, escritora e investigadora, Licenciada en Filosofía por la Universidad Nacional de Córdoba y Doctora en Sociología (Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales, Francia), además de ser investigadora principal del Conicet y profesora titular de la Universidad Nacional de La Plata (Argentina) de Teoría Social Latinoamericana. Este libro constituye un debate innovador sobre muchos de los aspectos que quedan por ahondar en la cuestión del extractivismo en América Latina, lo que confiere a la obra un atractivo particular.

En esta reseña serán revisados, en primer lugar, los puntos generales tratados en el libro y, seguidamente, me detendré a profundizar en aquellos aspectos que conciernen a la accesibilidad del agua y a las problemáticas que trae aparejadas este recurso fundamental y estratégico a nivel global. Cabe destacarse que el

libro está dividido en cinco capítulos que recorren tres ejes centrales del debate y del análisis: conflictos socioambientales, giro ecoterritorial y nuevas dependencias (creando así un bien equilibrado balance entre desarrollo teórico y datos empíricos). Antes de adentrarnos en el análisis de la publicación, considero apropiado resaltar que la importancia del libro recae en el análisis de las consecuencias derivadas del neoextractivismo, el cual ha ido calando en el escenario latinoamericano a una velocidad vertiginosa; en paralelo a la expansión del mismo, es cada vez más evidente —con creciente intensidad— la erosión de la democracia en varios países de la región y, como consecuencia, la elevación del grado de dependencia frente a actores externos, ya sean privados o estatales. A lo largo del libro, Svampa plantea distintos desafíos que hacen al lector preguntarse si realmente existen límites efectivos al neoextractivismo en América Latina.

En la parte inicial del libro se desarrollan varios conceptos centrales, fundamentales para comprender las ideas que se desarrollan en capítulos posteriores. Concretamente, Svampa propone diferenciar los términos *extractivismo* y *neoextractivismo*; este último se dio como consecuencia de una mayor presencia estatal, lo cual nos permite introducir la idea de neoextractivismo como un nuevo modelo sociopolítico territorial (p. 22).

*** Camila BUSO,**
 Alumna de grado de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Católica de Córdoba, Argentina.

En el primer capítulo la autora se extiende sobre los rasgos que componen este modelo, prestando especial atención a la creación de megaemprendimientos; si bien los gobiernos latinoamericanos hacen hincapié en los saldos positivos que resultan de esta actividad, es crucial comprender las consecuencias que trae consigo. La autora trata estas consecuencias de forma amplia, permitiendo vislumbrar la realidad que atraviesa el Sur Global, el cual ha sido —y continúa siendo— sometido a una relación asimétrica respecto a sus vecinos del Norte.

Al avanzar en la lectura, el lector podrá identificar el primer eje previamente mencionado; la autora recorre las distintas problemáticas y conflictos socioambientales que se generan a partir de la implementación de este nuevo modelo. Ella propone distinguir tres fases de desarrollo del neoextractivismo, de las cuales considero que la segunda sería la más relevante. Esta segunda fase, de *multiplicación de los megaproyectos*, genera una fuerte repercusión a oídos de la sociedad debido a que la frontera de derechos —o el desarrollo del *buen vivir*— se ve limitada por las fronteras de explotación del capital. A partir de esta situación, la autora recorre los conflictos con los que se han tenido que enfrentar las poblaciones de su estudio —Brasil y Bolivia, entre otros casos—, siendo la cuestión de la territorialidad el eje central del debate, en constante disputa.

En el desarrollo del capítulo, los lectores pueden adoptar distintas posiciones respecto a estos conflictos; sin embargo, es necesario señalar que, si bien los megaproyectos pueden traer aparejados beneficios, estos no son infinitos. Este tipo de proyectos —en su mayoría financiados por capital externo— están guiados por fines de lucro; cuando las ganancias dejan de ser alentadoras, el capital se retira dejando

como resto la tierra desamparada, destruida y sobreexplotada. Como consecuencia del efecto de este fenómeno capitalista, se deja a una sociedad expuesta y quebrantada sin posibilidad de crecimiento, trayendo consigo nuevos problemas y luchas.

Al ahondar en el segundo eje se puede advertir que la autora propone un punto de inflexión a partir del cual el fuerte enfoque antropocéntrico que ha reinado en las últimas décadas comienza a debilitarse ante el surgimiento de un nuevo “giro ecoterritorial”, una nueva lógica en la cual se destaca la justicia ambiental. Svampa logra entrelazar este capítulo con los anteriores de forma muy apropiada, permitiendo así comprender cómo este nuevo giro resignifica las luchas a las que los pueblos latinoamericanos se enfrentan cada día. Esto permite comprender que tanto la conservación y la protección ambiental, los derechos humanos, los derechos de los pueblos indígenas, o el feminismo —entre otros elementos—, conforman en el núcleo de los nuevos debates.

Al hablar del tercer y último eje —sobre nuevas dependencias—, Maristella Svampa establece una relación interesante de analizar: la autora explica cómo en los últimos años los intercambios entre América Latina y China se han intensificado de forma abrupta, pero, aunque muchos pueden considerarlo como parte de la denominada cooperación Sur-Sur, la relación que se establece no sigue estos patrones. Al contrario, la relación establecida entre el gigante asiático y los países latinoamericanos es de tipo asimétrico, pues quien dispone del capital y, consecuentemente, establece las reglas de juego, es China (Svampa, 2019, p. 90-93). Ahora bien, el debate se enciende de manera más evidente a la hora de determinar los límites que los gobiernos latinoamericanos están dispuestos a traspasar con el fin de costear los beneficios

económicos que el neoextractivismo — incluso el fomentado a través de la relación con China— trae consigo.

En último término, es importante considerar los efectos nocivos que el extractivismo tiene sobre los recursos naturales disponibles, no solo en Latinoamérica, sino en todo el mundo; esta actividad se caracteriza por la explotación la naturaleza de forma intensiva, y también corrompe los derechos de los seres humanos. La naturaleza no se puede cuidar por sí sola, y los pueblos no pueden hacer frente a estos megaproyectos si el Estado no establece una regulación pertinente. Las consecuencias de este fenómeno son múltiples; sin embargo, en el trabajo de Svampa la autora destaca dos aspectos, relacionados con la erosión de la accesibilidad al agua y con la contaminación de los depósitos naturales de agua potable distribuidos en el planeta.

Por un lado, al reflexionar sobre los efectos nocivos que se producen de forma directa sobre la calidad del agua puede señalarse que Svampa acusa a la implementación del *fracking* de ser una nueva fuente de contaminación del agua; en su opinión, la implementación de esta técnica extractiva en América Latina como nueva forma de acumulación de capital trae consigo grandes controversias, siendo una de ellas el establecimiento de megaproyectos sobre los suelos que protegen el Acuífero Guaraní, poniendo en peligro de contaminación una de las reservas de agua potable más grande del mundo. En segundo término, la autora denuncia de forma reiterada que las actividades extractivas han puesto en peligro —y lo continúan haciendo— las reservas de agua potable existentes en los glaciares de todo el globo.

Para finalizar, es pertinente agregar

una tercera problemática: a lo largo del libro se menciona de forma continua que el neoextractivismo es culpable de la tala de bosques y de importantes desplazamientos de población, entre otros fenómenos y procesos. Todos estos cambios llevan inevitablemente aparejados una alteración del ciclo de acceso y utilización del agua. Como consecuencia de estas acciones cambian las temperaturas, los ciclos de lluvia y la forma en que la tierra absorbe esta agua dulce para un posible uso en el futuro. Parece así evidente que, como habitantes de este planeta, debemos corresponsabilizarnos y adoptar el compromiso de proteger estas fuentes de agua, o de lo contrario su sobreexplotación va a derivar en una gran incertidumbre acerca de nuestro futuro socioeconómico.

Esta reciente obra de Maristella Svampa, *Las fronteras del neoextractivismo en América Latina: conflictos socioambientales, giro ecoterritorial y nuevas dependencias*, brinda un amplio panorama acerca del neoextractivismo y las dependencias que se generan en las economías latinoamericanas como consecuencia de su aplicación. Si bien los efectos nocivos sobre el agua no son desarrollados en profundidad en el libro de Svampa —siendo quizá uno de los pocos déficits de su trabajo sobre extractivismo—, se trata sin embargo de un trabajo que resulta en un aporte muy relevante para despertar interés en el lector sobre esta temática. Las reflexiones de la autora explicitan la necesidad de tomar parte en la acción de forma urgente, siendo deber de la sociedad en su conjunto de hacer frente al modelo sociopolítico territorial neoextractivista. ●

RELACIONES INTERNACIONALES

Revista académica cuatrimestral de publicación electrónica
Grupo de Estudios de Relaciones Internacionales (GERI)
Universidad Autónoma de Madrid, España
<https://revistas.uam.es/relacionesinternacionales>
ISSN 1699 - 3950

 facebook.com/RelacionesInternacionales

 twitter.com/RRInternacional

